



UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA

FCS
Facultad de
Ciencias
Sociales



Instituto de
Investigaciones
Sociales



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

SETIEMBRE
2024

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

ELABORACIÓN:

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-6631



VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR



CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM



@PROTESTAS.IIS

INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

► RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA SETIEMBRE 2024

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Setiembre2024
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	58	50
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	13	11
Bloqueo	8	7
Concentración	7	6
Campañas informativas	5	4
Marcha	5	4
Asamblea	2	2
Ciber-acciones o acciones colectivas en internet	1	1
Reunión con autoridades	1	1
TOTAL	100	86

Fuente: Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2024. Cronología de la protesta social setiembre 2024. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

**Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica,
Setiembre2024**
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	37	32
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	15	13
Ambientalistas	8	7
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	6	5
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	6	5
Grupos y/u organizaciones de profesionales	6	5
Grupos y/u organizaciones empresariales	5	4
Grupos y/u organizaciones de Vivienda	5	4
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	3	3
Otros	3	3
Grupos y/u organizaciones de usuarios	3	3
Grupos y/u organizaciones de Derechos Humanos	1	1
Grupos y/u organizaciones de Género	1	1
TOTAL	100	86

Fuente: Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2024. Cronología de la protesta social setiembre 2024. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Setiembre2024
 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	41	35
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	12	10
Defensa de la educación	9	8
Defensa del ambiente	9	8
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	6	5
Defensa y/o ampliación de derechos	5	4
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	5	4
Otros	5	4
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	5	4
Intervención del gobierno	3	3
En favor o en contra de concesión, apertura y/o privatización	1	1
TOTAL	100	86

Fuente: Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2024. Cronología de la protesta social setiembre 2024. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

**Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica,
Setiembre2024 (Absolutos y Porcentajes)**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	19	16
Poder Judicial	13	11
Instituciones autónomas	12	10
Ministerios	10	9
Presidencia de la República	8	7
Poder Legislativo	6	5
Población en general	5	4
Jerarcas de Instituciones Públicas	5	4
Entidad Internacional	3	3
Instituciones reguladoras	3	3
Otros	3	3
Alcaldía	3	3
Contraloría General de la República	3	3
Gobierno local en general	2	2
Empresas privadas	1	1
Órganos descentralizados	1	1
Organizaciones sindicales, sociales y comunales	1	1
TOTAL	100	86

Fuente: Cortés-Sequeira, Jara-Sanabria y Llaguno-Thomas. 2024. Cronología de la protesta social setiembre 2024. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

SETIEMBRE 2024¹

LUNES 2

En horas de la noche, un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Los Diques, de San Nicolás de Cartago, realiza un bloqueo sobre las vías del tren, a raíz del atropello de una persona por el tren de la ruta San José-Cartago. Las y los manifestantes denuncian que debido a la ausencia de un paso peatonal seguro, las personas se ven obligadas a transitar sobre las vías del tren, lo que les expone a accidentes como el ocurrido la noche de este lunes. Producto de este bloqueo, el INCOFER suspende temporalmente el envío de trenes por esta ruta.

Mediante un comunicado, la FEDECAÑA rechaza las recomendaciones realizadas por la COPROCOM en un reciente estudio sobre el mercado del azúcar, en el que señala supuestas deficiencias y distorsiones de precios que afectan negativamente a las personas consumidoras. El ente, que agrupa a pequeños y medianos productores de caña, lamenta que no se le haya consultado durante la realización y publicación del estudio, y considera que las recomendaciones esbozadas lesionan el modelo que garantiza la compra y pago a un precio justo al productor nacional de caña.

La ANEP interpone una denuncia ante la CGR, la Defensoría de los Habitantes, y la Fiscalía de Probidad, Transparencia y Anticorrupción, en contra de la Junta Directiva de la CCSS, por presuntamente crear una estructura paralela en la institución como medida para resolver el problema de las listas de espera.

La UCCAEP emite un pronunciamiento sobre el proyecto de ley que busca reformar la Ley contra la Delincuencia Organizada, para congelar los bienes de una persona cuando se detecte un “incremento patrimonial sin causa lícita aparente”, que genere sospechas de su procedencia o que su origen esté

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2024. Costa Rica Cronología de la protesta social Setiembre2024. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

relacionado con actividades delictivas. El gremio empresarial advierte que tal y como está el texto, atenta contra las garantías de la ciudadanía y la preservación del Estado de Derecho, tales como el debido proceso, el derecho de defensa, principio de inocencia y el derecho a la propiedad privada, por lo que insta a hacer una serie de enmiendas para corregir esta situación.

La representante sindical en la Junta Directiva de la CCSS, Martha Rodríguez González, denuncia el acoso y la persecución de la que ha sido objeto por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles durante los últimos dos años, por haber apoyado legítimo ajuste salarial de 7 mil colones al personal de la CCSS.

MARTES 3

En este día continúa la protesta por parte de vecinos y vecinas de la comunidad de Los Diques, de San Nicolás de Cartago, quienes realizan un bloqueo sobre las vías del tren, a raíz del atropello de una persona por el tren de la ruta San José-Cartago. Las y los manifestantes denuncian que debido a la ausencia de un paso peatonal seguro, las personas se ven obligadas a transitar sobre las vías del tren, lo que les expone a accidentes como el ocurrido la noche de este lunes. Producto de la protesta, el INCOFER suspende durante la mañana el envío de trenes por esta ruta. El servicio se logra reanudar en la tarde tras el fin de la protesta, luego de que la institución conversara con la Municipalidad de Cartago, con el fin de conjuntar esfuerzos y construir un paso peatonal seguro para las personas de la comunidad.

Un grupo de personas afectadas por el desfalco de Coopeservidores L.R. convoca a una marcha a pie y en carro, a realizarse mañana miércoles desde las 10:00 am en San José. La marcha a pie saldrá desde el Parque La Merced y pasará por la Asamblea Legislativa, el CONASSIF y la SUGE, mientras que la caravana de vehículos saldrá desde el bulevar de Rohrmoser en Pavas, y pasará por las oficinas centrales de Coopeservidores, la Asamblea Legislativa, el CONASSIF, la SUGE, y finalizará en la Casa Presidencial. Las y los organizadores de la protesta exigen que se atiendan sus situaciones y necesidades, tras perder el dinero invertido en esta entidad financiera. Asimismo, denuncian que las instituciones encargadas de regular y supervisar el funcionamiento de esta cooperativa no han cumplido sus deberes.

Mediante un pronunciamiento, el Bloque Verde denuncia que el MINSA aumentó hasta 60 veces el límite máximo permitido de contaminación en agua para consumo humano, en un informe sobre el derrame del fungicida Mancozeb en una quebrada que llega al río Barranca. Esto ha expuesto a la población de la zona al consumo de este producto a través del agua, con el aval del MINSA y del Aya, que al margen de cualquier criterio técnico le han hecho creer a la población que esto no representa ningún peligro para su salud. Ante esto, la organización ecologista asegura que llevará el caso ante la Sala Constitucional. Por su parte, la ministra de Salud, Mary Munive Angermüller, niega que se haya alterado el nivel de tolerancia al fungicida Mancozeb en el agua de manera permanente, y que solo se consignó así de forma "temporal" únicamente para garantizar el acceso al agua a las y los habitantes

de Esparza, Gran Chacarita, Espíritu Santo y El Roble en Puntarenas, mientras se atendía la emergencia causada por el derrame. Finalmente, asegura que las muestras recientes no indican la presencia del fungicida en el agua de la zona.

En el marco de la reanudación del juicio por el asesinato del indígena recuperador de tierras, Jerhy Rivera Rivera, el Colectivo de Apoyo a doña Digna Rivera, emite un comunicado en el que denuncia que el Estado costarricense es cómplice del homicidio por inacción, y por fomentar la impunidad cuando se trata de agresiones a integrantes de los pueblos indígenas. El colectivo denuncia que si el Estado hubiera cumplido con las medidas cautelares "MC 321-12" del 2015, en las que se definió que debía garantizar y resguardar la vida e integridad física de los Pueblos Bröran de Térraba y Bri bri de Salitre, los asesinatos de Sergio Rojas Ortiz y Jerhy Rivera Rivera no se hubieran dado. Asimismo, hacen un llamado a la población a acompañar en los Tribunales de Justicia y a solidarizarse en este proceso crucial.

MIÉRCOLES 4

Un grupo de personas afectadas por el desfalco de Coopeservidores L.R. realiza una jornada de manifestaciones para exigir que se tomen medidas para recuperar el dinero invertido en esa entidad financiera, y establecer las responsabilidades del caso. Como parte de esta jornada, se realiza una marcha desde el Parque La Merced, y pasa por la Asamblea Legislativa, el CONASSIF y la SUGEFA. Asimismo, una caravana de vehículos sale del bulevar de Rohrmoser en Pavas, y pasa por las oficinas centrales de Coopeservidores, la Asamblea Legislativa, el CONASSIF, la SUGEFA, y finaliza en la Casa Presidencial. En cada uno de los puntos del recorrido, se realizan concentraciones donde las y los manifestantes plantean sus demandas, entre estas, las renuncias de las y los directos de la CONASIFF y la SUGEFA, en particular de la superintendente general de Entidades Financieras, Rocío Aguilar Montoya, y del resolutor de la cooperativa, Marco Hernández, quien también fue el interventor de la institución financiera y el supervisor de la cooperativa. Las y los manifestantes denuncian que los entes encargados de regular a la cooperativa no cumplieron sus funciones. Asimismo, le solicitan a la Comisión de Ingreso y Gasto Público de la Asamblea Legislativa que agilice la investigación sobre este caso, para sentar las responsabilidades de cada una de las partes. En la manifestación también participan personas afectadas por el desfalco de Aldesa.

Mediante un comunicado el SINAME informa que se llevó a cabo una reunión entre este sindicato y representantes de la CCSS para conocer los resultados de una encuesta sobre el clima laboral entre el personal médico especialista, el cual reveló que cerca de 700 profesionales estarían valorando renunciar a su nombramiento, debido a las malas condiciones laborales que enfrentan, o intentar migrar al régimen de salario global definitivo.

Mediante un comunicado, la CONASOL critica el nombramiento de la nueva representante del sector solidarista en la Junta Directiva de la CCSS, realizado por el Consejo de Gobierno de Rodrigo Chaves

Robles. La organización denuncia que el gobierno no tomó en cuenta la elección que realizaron semanas atrás, en la cual se escogió a Vilma Zúñiga como la nueva representante del sector solidarista, y en su lugar nombró a otra persona.

En el marco de la reanudación del juicio por el asesinato del indígena recuperador de tierras, Jerhy Rivera Rivera, la Unión Sindical envía una carta pública a la madre de Jerhy, Digna Rivera, en la que le expresan su solidaridad y acogen la demanda de justicia por el asesinato de su hijo, el cual califican como un “asesinato político” orquestado por los intereses de los grandes latifundistas, que sin reparo cometan diariamente hechos delictivos contra los pueblos originarios, en complicidad de las grandes compañías extractivistas nacionales y transnacionales de la zona sur.

El Foro Nacional de Vivienda convoca a una jornada de manifestaciones el próximo 18 y 19 de setiembre en diferentes puntos del territorio nacional, para protestar por la falta de cumplimiento de los objetivos del Sistema Financiero Nacional para la Vivienda, y la clara intención por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles de eliminar los bonos de vivienda para las familias en mayor vulnerabilidad social, a partir de los drásticos recortes presupuestarios realizados por su administración. La organización denuncia que el presidente Chaves le ha declarado la guerra a “las familias pobres que necesitan vivienda, becas para estudiantes en vulnerabilidad, apoyo a las madres jefas de hogar, a los adultos mayores que requieren de la CCSS para mantener su salud”.

JUEVES 5

Un grupo de padres y madres de familia cierra los portones de la Escuela El Humo, de Pejibaye de Jiménez, por inconformidades por el accionar de la directora y parte del cuerpo docente de la institución. La Fuerza Pública se hace presente en el lugar.

La UNDECA interpone una denuncia ante la Fiscalía Adjunta de Probidad, Transparencia y Anticorrupción, en contra de la presidenta de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, y la junta directiva de la institución, por la adjudicación irregular de una licitación de 10 áreas de salud, que beneficia a cuatro cooperativas y a una asociación privada.

El presidente de la seccional de la CUT en el Ministerio de Hacienda, Miguel Ureña Cascante, envía una carta al ministro de esa cartera, Nogui Acosta Jaén, en la que critica lo que considera una mala planificación y uso desproporcionado de los recursos públicos en proyectos de infraestructura, específicamente en nuevos pasos a desnivel en la Circunvalación Sur. De igual manera, se cuestiona el enfoque de gasto, afirmando que los recursos destinados a infraestructura podrían utilizarse en otras áreas más urgentes, como la mejora de las condiciones en los hospitales públicos, la compra de equipos médicos o el apoyo a familias en situación de pobreza. La carta también hace un llamado a la Contraloría General, al Ministerio de Planificación y a otros actores políticos a revisar la planificación y adjudicación de estos proyectos de infraestructura.

Un grupo de personas graduadas en medicina realiza una manifestación frente al Colegio de Médicos y Cirujanos de Costa Rica, para protestar por la suspensión del examen de incorporación el pasado 5 de septiembre, y la ausencia de respuesta a sus consultas e inquietudes por parte del ente gremial desde ese momento. La molestia se debe a que realizar y aprobar dicho examen es un requisito para poder ejercer su profesión.

SÁBADO 7

Mediante un comunicado, la Mesa Nacional de Diálogo Social y Productivo celebra la aprobación en segundo debate del proyecto de Ley "Adición del Artículo 2 bis a la Ley No. 7955 Ley de Subsidio y Finiquito a Trabajadores de Estiba y Desestiba de Muelles, por parte de la Asamblea Legislativa. Este proyecto ordena al Gobierno de Rodrigo Chaves Robles honrar las indemnizaciones adeudadas a personas ex estibadoras de Limón, una deuda histórica que ha permanecido sin resolver durante 29 años.

DOMINGO 8

Mediante un comunicado, la CNA rechaza las recomendaciones realizadas por la COPROCOM en un reciente estudio sobre el mercado del azúcar, en el que señala supuestas deficiencias y distorsiones de precios que afectan negativamente a las personas consumidoras. El ente empresarial denuncia que este estudio fue realizado con base en presunciones y posee serios errores técnicos y metodológicos.

LUNES 9

Mediante un comunicado, la ANTEC exige la destitución del presidente ejecutivo del ICE, Marco Acuña Mora, quien ha estado involucrado en varios problemas graves, por la preocupante pérdida de ingresos durante su gestión y por la ausencia de medidas cautelares ante las investigaciones en curso. El sindicato le solicita al presidente Rodrigo Chaves Robles la destitución del funcionario, y califican su gestión como "una de las más deficientes en la historia de la Institución".

Mediante un comunicado el MTC manifiesta su solidaridad y respaldo a las gestiones de denuncia y propuesta impulsadas por la Comisión Comunal Pro Asfalto de la Ruta 811, la cual ha sido conformada con participación de representantes de diferentes comunidades afectadas, tales como Irlanda, Santa María, Santa Rosa, La Lucha, Escocia, La Ligia y muchas más de Río Jiménez y aledañas a dicha ruta. La organización resalta que es una ruta de máxima importancia en una zona productora de piña y banano, de producción agrícola y ganadera.

En el marco de la reanudación del juicio por el asesinato del indígena recuperador de tierras, Jerhy Rivera Rivera, un grupo de organizaciones ecologistas y estudiantiles convoca a una vigilia este lunes

en la sede Rodrigo Facio de la UCR para exigir justicia para Jehry y los pueblos originarios, y en apoyo a su madre, doña Digna Rivera.

La Auditoría Ciudadana de la Seguridad Social presenta una solicitud dirigida a la Directora de la Dirección Nacional de Pensiones del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social de Costa Rica, Licda. Glenda Sánchez Brenes, para aumentar el monto de las pensiones no contributivas, ya que el no hacerlo condena a las personas adultas mayores y a las personas con discapacidades a una mayor pobreza, y en general, hace un llamado a que se fortalezca el Régimen de Pensiones No Contributivo.

MIÉRCOLES 11

La ADI y el Comité de Turismo de La Gamba invitan a la comunidad a participar en el "Festival Ambiental en la Gamba" que se realiza en el Salón Comunal de la localidad, ubicado en el cantón de Golfito, Zona Sur. El evento se llevará a cabo desde las 9:00 a.m. hasta las 4:00 p.m. El evento promueve el cuidado de la naturaleza a través de actividades educativas y culturales, involucrando a personas de todas las edades en temas como la protección de ecosistemas locales y la sostenibilidad.

Mediante un comunicado público, Martha Rodríguez González, representante sindical ante la junta directiva de la CCSS, informa la interposición de una denuncia ante la PEP por el nombramiento por parte del Consejo de Gobierno de Jorge Porras López en la junta directiva de la institución. La denuncia es apoyada por varios sectores sindicales, quienes exigen una investigación inmediata y transparente, al considerar que el proceso de selección no cumple con los requisitos legales y éticos.

La ANEP denuncia ante Marta Esquivel Rodríguez, presidenta ejecutiva de la CCSS, un posible conflicto de interés de varios funcionarios del CENDEISSS, que son miembros de una sociedad anónima contratada para realizar una intervención en esa misma institución. La denuncia se basa en supuestas acciones irregulares que podrían comprometer la transparencia en la gestión pública de la institución, y solicita una investigación exhaustiva para esclarecer los hechos.

Mediante un comunicado público conjunto, la FEUNA, la FEUCR, la FEUNED, la FEITEC y el MEDSE, exponen su satisfacción por la respuesta de la Sala Constitucional frente a un recurso de amparo presentando por las organizaciones estudiantes contra Ana Katharina Müller Castro, ministra de Educación, y Nogui Acosta Jaén, ministro de Hacienda, para que se pronuncien sobre el incumplimiento del mandato constitucional del 8% del PIB destinado a la educación pública. Esta petición busca aclarar si el financiamiento asignado cumple con lo establecido en la Constitución, garantizando los recursos necesarios para el sistema educativo.

Mediante un pronunciamiento público, la ACOJUPEMA se posiciona a favor de una mayor participación ciudadana en el debate sobre los fondos de pensiones. Frente a la falta de recepción de la directiva de la JUPEMA, la organización resalta la importancia de que los diversos sectores involucrados sean

escuchados y tomen parte en las decisiones que afecten el futuro de las pensiones. La ACOJUPEMA aboga por una gestión transparente y democrática de estos fondos, protegiendo los derechos de las y los pensionados.

Mediante un comunicado público, el colectivo ciudadano CONCEVERDE denuncia varias problemáticas ambientales en el distrito de Concepción, en San Rafael de Heredia. Según la organización, en las montañas de la zona se quiere instalar una empresa chatarrera en una zona protegida que existe desde 1888. La organización menciona la importancia de preservar estas áreas para garantizar el equilibrio ecológico y la disponibilidad de recursos hídricos. Las comunidades y activistas ambientales hacen un llamado a las autoridades del SINAC para atender la denuncia y medidas más estrictas de protección ambiental.

La APSE lanza una campaña contra los recortes en el presupuesto de educación en Costa Rica. La campaña está dirigida hacia el gobierno de Rodrigo Chaves Robles, específicamente al MH y al MEP, exigiendo que se garantice una financiación adecuada para el sistema educativo y que se priorice el bienestar de estudiantes y docentes. La APSE busca movilizar a la comunidad educativa y a la ciudadanía para exigir al gobierno que revierta estas decisiones y garantice un financiamiento adecuado para el sistema educativo.

JUEVES 12

La seccional de ANEP en el SINART solicita la renuncia de su presidente ejecutivo, Fernando Sandí Chacón. El sindicato alega problemas en la gestión y falta de liderazgo, además de decisiones que consideran perjudiciales para la institución. Las personas trabajadoras demandan un cambio en la administración para mejorar la situación de la empresa pública de comunicación.

Un grupo de estudiantes de la UTN se manifiestan en Alajuela contra los recortes presupuestarios que afectan a la educación pública. Exigen que el gobierno de Rodrigo Chaves Robles garantice un mayor financiamiento para la educación superior, argumentando que los recortes comprometen la calidad de la enseñanza y los servicios estudiantiles. La manifestación busca generar presión para que las autoridades reviertan dichas decisiones.

La UNDECA denuncia que el gobierno de Rodrigo Chaves Robles publicó un nuevo reglamento para nombrar la representación laboral y patronal en la CCSS sin consultar previamente a los sectores involucrados. La falta de consulta genera preocupación entre las organizaciones laborales, que consideran que el proceso fue unilateral y afecta la transparencia en la toma de decisiones.

El Pacto Nacional por la Educación Pública lleva a cabo un análisis en el Salón de Expresidentes de la Asamblea Legislativa sobre los próximos pasos a seguir tras la reciente movilización en defensa de la

educación pública. El encuentro busca discutir estrategias para continuar la lucha por un mayor financiamiento y la mejora de la calidad educativa en Costa Rica, fortaleciendo la participación ciudadana y el compromiso con el sistema educativo.

VIERNES 13

El FRENASS convoca a una concentración en defensa de la CCSS, el próximo 26 de septiembre a las 10:00 am en el edificio central de la institución en San José. El llamado busca movilizar a la ciudadanía para proteger a la institución y oponerse a políticas que consideran perjudiciales para su estabilidad y funcionamiento. La concentración tiene como objetivo reforzar el apoyo a la CCSS y garantizar su futuro como pilar del sistema de salud del país.

Un grupo de organizaciones sociales, difunde un pronunciamiento donde exigen justicia para Jehry Rivera Rivera, un líder indígena asesinado en el 2020. Las organizaciones firmantes destacan la urgencia de proteger a las personas defensoras de los derechos indígenas y territoriales en Costa Rica, y piden que los responsables de su muerte sean debidamente sancionados. El documento hace un llamado al Estado para que garantice la seguridad de los pueblos indígenas y el respeto a sus derechos.

Mediante un comunicado público, los COVIRENAS de Costa Rica se pronuncian contra la amenaza de extracción minera de oro en el Parque Nacional Corcovado. Estos alertan sobre el grave impacto ambiental que esta actividad tendría en uno de los ecosistemas más biodiversos del país, y le exigen al Estado que refuerce la protección de este patrimonio natural y rechace cualquier proyecto minero que ponga en riesgo el parque.

DOMINGO 15

Mediante un pronunciamiento público, un grupo de organizaciones sociales de Costa Rica y varios países latinoamericanos exigen justicia para Jehry Rivera Rivera, líder indígena y defensor ambiental asesinado en el 2020. El llamado se da en el contexto de la parte final del juicio contra el presunto asesino del líder indígena. Estas organizaciones indígenas y ambientales piden al Estado costarricense que garantice un juicio justo y sancione a los responsables de su asesinato. Además, reclaman mayor protección para los defensores de los derechos territoriales y del medio ambiente, haciendo un llamado a las autoridades para asegurar la integridad de los pueblos indígenas.

LUNES 16

El Movimiento Mauro Fernández Acuña presenta una propuesta para mejorar la educación pública en Costa Rica. Su enfoque incluye la promoción de una enseñanza inclusiva, el fortalecimiento de la

formación docente, y la creación de condiciones que permitan un mejor acceso a la educación de calidad para toda la población. El movimiento también aboga por una mayor inversión en infraestructura educativa y la participación activa de las comunidades en la toma de decisiones.

Mediante una carta, la ANEP solicita a la junta directiva de la CCSS una evaluación externa e independiente sobre el estado del régimen de pensiones conocido como IVM. Esta evaluación busca garantizar la transparencia y proporcionar un diagnóstico preciso para asegurar la sostenibilidad de dicho régimen, que es fundamental para las pensiones de la población.

MARTES 17

Un grupo de estudiantes protesta en las barras de la Asamblea Legislativa en San José, contra la ministra de Educación, Anna Katharina Müller Castro, con consignas como “¡Fuera Müller!”, durante una comparecencia de la jerarca. Las personas estudiantes exigen su renuncia, alegando que su gestión ha sido negligente en temas críticos de la educación pública. Las protestas reflejan la creciente inconformidad dentro de la comunidad educativa respecto a las políticas actuales del MEP.

MIÉRCOLES 18

Un grupo de personas pertenecientes a la Confederación Foro Nacional de Vivienda bloquean varios puntos del país como Ruta 27, 32 y la entrada a la ciudad de Heredia, en protesta por la falta de proyectos de vivienda en el país. Las personas manifestantes rechazan los recortes presupuestarios que desde el MH se han dado al sector de vivienda, y solicitan que sus demandas sean atendidas por el Poder Ejecutivo de Rodrigo Chaves Robles.

El COLPER interpone un recurso de amparo contra el presidente de la república, Rodrigo Chaves Robles, por presuntos ataques verbales a tres periodistas durante su programa semanal. La organización considera que los comentarios del mandatario podrían comprometer la libertad de prensa y la integridad de las y los comunicadores. El recurso busca que el Tribunal Constitucional proteja los derechos de las y los periodistas frente a los señalamientos del presidente.

Un grupo de sindicatos de la salud como el SINAME y la UMN critican una propuesta de la CCSS para especializar a enfermeras en anestesiología, y solicitan al Colegio de Médicos y Cirujanos de Costa Rica un criterio técnico al respecto. Estos argumentan que esta medida podría afectar la calidad de la atención y poner en riesgo a las personas pacientes, mientras que los defensores de la propuesta sostienen que ampliaría la capacidad del sistema de salud. El debate gira en torno a las competencias y responsabilidades en el ámbito de la anestesia.

JUEVES 19

Mediante un pronunciamiento, el SITRAA responsabiliza a cinco entidades gubernamentales por la falta de protección en las fuentes de agua en Costa Rica. El sindicato señala la negligencia de instituciones como el MINAE y el AyA en la preservación y protección de recursos hídricos, y exige que se tomen medidas inmediatas para salvaguardar el acceso al agua potable y evitar mayores daños ambientales.

Mediante un pronunciamiento, el Frente de Lucha por el Nuevo Hospital de Cartago acusa al gobierno de Rodrigo Chaves Robles de sabotear internacionalmente la construcción del nuevo hospital. La organización señala que hubo acciones del gobierno costarricense que retrasaron o impidieron la obtención de financiamiento internacional para el proyecto, lo que pone en riesgo la realización de la obra que es de gran necesidad para la provincia.

VIERNES 20

Un grupo de vecinos y vecinas bloquean la ruta que comunica Buenos Aires con Moravia de Cutris para protestar por la falta de asfalto en la ruta 227. La acción busca que las autoridades del MOPT intervengan para mejorar las condiciones de la vía que lleva meses deteriorándose por causa de las intensas lluvias.

El Movimiento Mauro Fernández Acuña exige a las autoridades del MEP que se rindan cuentas por los fondos desperdiciados, mientras que el presupuesto para la educación disminuye. La organización señala la necesidad de que se asuman responsabilidades por la mala gestión de recursos, especialmente en un contexto donde el financiamiento para la educación pública se ha reducido, afectando la calidad del sistema educativo.

Mediante un pronunciamiento público, diversas organizaciones sociales denuncian racismo en la absolución del asesino confeso del líder indígena Jehry Rivera Rivera, por parte del Tribunal Penal de Pérez Zeledón. Estas afirman que la decisión refleja prejuicios raciales y una falta de justicia para las comunidades indígenas en Costa Rica. Los colectivos exigen una revisión del caso y la garantía de derechos para las personas defensoras de los territorios indígenas.

SÁBADO 21

Un grupo de personas funcionarias de la Dirección de Recursos Tecnológicos del MEP interponen un recurso de amparo ante la Sala Constitucional cuestionando las barreras de acceso al expediente disciplinario contra la directora de esta oficina, Fressy Aguilar Chichilla. Las personas manifestantes

exigen transparencia y el derecho de acceso a la información por parte del MEP, esto luego de que interpusieran 29 denuncias en junio de este año contra Aguilar Chinchilla por abuso de autoridad, incumplimiento de deberes, hostigamiento laboral e irrespeto a la desconexión laboral.

Un grupo de lideresas políticas de Costa Rica y otros países de América Central, incluyendo la expresidenta de Costa Rica Laura Chinchilla Miranda, la diputada del PLP+, Kattia Cambronero Aguiluz, las diputadas del PLN, Monserrat Ruiz Guevara y Andrea Álvarez-Marín, entre otras, muestran apoyo público a la líder política venezolana María Corina Machado Parisca a través de un video. La acción busca visibilizar la solidaridad internacional con Machado Parisca y su lucha por la democracia en Venezuela, así como exigir condiciones electorales justas en este país.

A través de un video, el secretario general del SINAE AFINES, Lenin Hernández Navas, denuncia la mala gestión de la CCSS, lo cual está poniendo en riesgo el tratamiento y control del cáncer en el país. Además, denuncia la doble moral del Poder Ejecutivo de Rodrigo Chaves Robles, que pretende recortar 435 mil millones de colones en salud y pensiones, y la inoperancia por parte de la presidenta de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez por no querer firmar un convenio con la UCR para que la CCSS haga uso de la tecnología del Laboratorio de Medicina Oncológica que se enfoca en la detección temprana del cáncer.

Un grupo de familiares de víctimas colaterales de asesinatos organizan una vigilia pacífica para pedir el cese de la violencia en el país. La protesta se lleva a cabo en una capilla católica en San Rafael Arriba de Desamparados, en San José. Las personas manifestantes exigen acciones más efectivas por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles y Ministerio de Seguridad para garantizar la seguridad ciudadana y reducir los índices de homicidios.

A través de un comunicado en conjunto, la UNDECA, el BUSSCO y la FSM exigen la construcción de un nuevo hospital en la provincia de Cartago, señalando la necesidad urgente de mejorar los servicios de salud y la infraestructura. Esto después de que la empresa a la que se había adjudicado la construcción del nuevo hospital retirara su oferta. Para las organizaciones sindicales, el gobierno de Rodrigo Chaves Robles y las autoridades de la CCSS debe garantizar la construcción de esta obra lo antes posible.

DOMINGO 22

El Movimiento Mauro Fernández emite un comunicado público por el mal manejo de recursos tecnológicos por parte del MEP. El movimiento, compuesto por personas académicas, critica que miles de computadoras y tabletas adquiridas en 2021 a través de FONATEL no han sido distribuidas adecuadamente a estudiantes de escasos recursos. Ante esto, exige una mayor transparencia y una mejor administración de los recursos tecnológicos. Por su parte, el MEP responde refutando las acusaciones, afirmando que los equipos han sido entregados, aunque sin proporcionar pruebas claras.

Más de diez organizaciones antiespecistas y ambientalistas efectúan una campaña de recolección de firmas en contra de los topes que están impulsando las alcaldías de Goicoechea, Montes de Oca y La Unión. Las organizaciones se posicionan en contra de la explotación animal y hacen un llamado a la ciudadanía para que se fomenten actividades que incluyen el respeto por los animales y el medio ambiente y no aquellas que solo buscan la consecución de intereses económicos.

LUNES 23

Mediante un video, el presidente de la UNDECA, Luis Chavarría Vega, se complace del arresto y allanamiento efectuado por la Fiscalía General a ocho miembros de la Junta Directiva de la CCSS, incluida la presidenta ejecutiva, Marta Esquivel Rodríguez. Esto luego de que se hiciera público un caso de corrupción por sobre pago de servicios privados de salud de alrededor de 124 mil millones, nombrado "Caso Barrenador". Para Chavarría Vega, la ciudadanía y las entidades sindicales deben exigir la protección de los servicios públicos de salud y pide justicia por el efecto que tendrá esta acción sobre la CCSS.

La seccional ANEP Joven organiza un cine-foro sobre el documental "El Codo del Diablo". La organización sindical busca generar conciencia sobre la represión sufrida por el movimiento obrero costarricense durante la administración de la Junta Fundadora de la Segunda República y en la actualidad. Además, enfatizan la importancia de que los derechos laborales no son regalos, sino luchas históricas que deben defenderse.

El colectivo Red de Solidaridad con Palestina CR convoca a una vigilia que se efectuará el próximo 7 de octubre a las 5 pm, frente a la Asamblea Legislativa, en solidaridad con el pueblo palestino. La organización exige a la comunidad internacional y al gobierno de Rodrigo Chaves Robles, un cese a la violencia y el respeto de los derechos humanos en los territorios ocupados por Israel.

La Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo de Grecia se reúne con el fin de discutir y articular esfuerzos para defender a la FANAL de una posible venta por parte del Estado. Para las personas manifestantes, esta institución ha aportado mucho en el desarrollo del país y en especial a los sectores que dependen del ingreso al impuesto al alcohol. En la reunión se acuerda redactar un manifiesto que será remitido a la Municipalidad de Grecia y a la Asamblea Legislativa, solicitando apoyo y una audiencia para que escuchen a los sectores afectados.

El movimiento ciudadano Puentes emite un comunicado en el que manifiesta su inconformidad por los presuntos actos ilícitos de la junta directiva de la CCSS, y la respuesta del gobierno de Rodrigo Chaves Robles. Según la organización, este gobierno muestra un claro irrespeto por la división de poderes y remarcan la importancia del accionar de la Fiscalía, que tuvo un accionar apegado al ordenamiento jurídico.

MARTES 24

Un grupo de estudiantes del Colegio Humanístico Costarricense envían una carta a la Asamblea Legislativa para manifestarse en contra de los recortes en el presupuesto de educación pública. Las personas estudiantes exigen mayor inversión en el sistema educativo y responsabilizan al MEP por el deterioro de la calidad educativa y la precarización de las condiciones laborales de las personas docentes.

A través de un comunicado, la Confraternidad Guanacasteca denuncia a la ministra de la Presidencia, Laura Fernández Delgado, por no cumplir con las funciones relacionadas al nombramiento de las y los jueces del TAA, que se encargan de analizar y castigar delitos ambientales. Según una carta emitida por Fernández Delgado, ella desconocía que le correspondía efectuar estos nombramientos, hecho que para la Confraternidad Guanacasteca demuestra la pérdida de recursos económicos y de tiempo que se da con el gobierno de Rodrigo Chaves Robles, así como un claro desinterés en temas medioambientales.

Mediante un video, la organización Prisma Latinoamericano hace un llamado a las juventudes para que se organicen ante el cambio climático y la incertidumbre del futuro económico. Para la organización, estos retos ambientales y económicos pueden transformarse a través de mayor presupuesto para la educación, una perspectiva colectivista de la sociedad y la exigencia a entidades internacionales como Naciones Unidas a redistribuir de manera más juiciosa los recursos para la gestión del riesgo climático.

MIÉRCOLES 25

A través de un comunicado, la Unión Sindical de la CCSS celebra la detención de un grupo de integrantes de la junta directiva de esta institución por parte de la Fiscalía, tras darse a conocer una serie de contrataciones irregulares a cooperativas. Para las organizaciones sindicales, estos actos deben de ser prioritarios de judicializar y exigen la destitución de la presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez.

Un grupo de personas funcionarias del SINART envían una carta al presidente Rodrigo Chaves Robles solicitando una audiencia para abordar la delicada situación financiera que está experimentando la institución. Las personas funcionarias consideran que el rol del SINART es invaluable en la consolidación de la democracia costarricense y desean presentar una serie de propuestas presupuestarias y de optimización de los recursos para asegurar la estabilidad financiera de la institución.

JUEVES 26

Un grupo de personas asociadas a la UNDECA, el FRENASS y el FNL se manifiestan en las afueras de las oficinas centrales de la CCSS en San José, para defender a la CCSS de lo que consideran intentos de

debilitamiento institucional. Las personas manifestantes exigen la protección de los servicios públicos de salud y rechazan los intentos de privatización por parte del gobierno de Rodrigo Chaves Robles y la junta directiva de la CCSS. Esto, luego de que se dieran a conocer una serie de contrataciones irregulares a cooperativas que administran 138 EBAIS. Las personas portan carteles con consignas como: "Fuera Marta Esquivel", "Chaves y Nogui suelten el perro", "No son listas de espera, son listas de muerte", "Tercerización igual chorizo",

La ACOJUD emite un comunicado para rechazar la intromisión del presidente Rodrigo Chaves Robles en asuntos judiciales, luego de que el presidente descalificara públicamente el accionar de la Fiscalía General de la República por efectuar una serie de operativos sobre los presuntos casos de corrupción en la CCSS por parte de varias personas integrantes de la junta directiva de la institución. El sindicato exige respeto a la independencia judicial y denuncian que las declaraciones de Chaves Robles socaván la separación de poderes.

El Colegio de Abogados de Costa Rica emite un oficio dirigido al presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, al presidente de la Asamblea Legislativa, Rodrigo Arias Sánchez y al presidente de la Corte Suprema de Justicia, Orlando Aguirre Gómez con el fin de que se respete la institucionalidad del país. Para el colegio profesional, los discursos presidenciales que atacan la institucionalidad desestabilizan el Estado de Derecho y polarizan la sociedad, además exhorta a la prudencia y el respeto como herramientas políticas para dirigir Costa Rica.

VIERNES 27

A través de un video, la UNDECA denuncia el nombramiento de Marielos Gutiérrez Brenes como gerente general de la CCSS por parte de la presidenta ejecutiva, Marta Esquivel Rodríguez, a pesar de que ambas están inmersas en una investigación judicial por el caso "Barrenador". La UNDECA exige a las autoridades de la CCSS y al gobierno de Rodrigo Chaves Robles la anulación del nombramiento Gutiérrez Brenes, quien ahora percibirá un salario mensual de 5.4 millones de colones. Para el sindicato, este nombramiento es repudiable y es otra muestra de corrupción por parte de Esquivel Rodríguez, quien ejerce su puesto, a pesar de estar siendo investigada por la Fiscalía General. Por su parte, la CCSS ni el gobierno han emitido una respuesta oficial a las críticas del sindicato.

La BRITCHAM organiza un foro en la Asamblea Legislativa sobre la simplificación tributaria en Costa Rica. Según la cámara empresarial, simplificar y fortalecer los marcos regulatorios ayudaría a combatir el comercio ilícito, que actualmente genera un impacto económico superior a 1 billón de dólares anuales. Además, señalan la responsabilidad de la Asamblea Legislativa en transformar esta situación a través de leyes y sistemas tributarios menos complejos. En la actividad están presentes la presidenta adjunta de la Asamblea Legislativa, Rosalía Brown Young, la diputada del PLN, Paulina Ramírez Portuguez, las diputadas del PUSC, Daniela Rojas Salas y María Marta Carballo y el diputado PLP, Eliécer Feinzaig Mintz, quien además expone una ponencia en la actividad.

A través de una nota de prensa, el SITRAA acusa al AyA de malgastar 50 millones de colones en la renovación de la oficina de la gerencia general de la institución, mientras tres sectores que permanecen sin acceso al agua potable en el país, Zapote, San Vito de Coto Brus y Pavas. Para la organización sindical es prioritario invertir en tuberías en las zonas afectadas y hacer un uso juicioso de los recursos públicos.

La ANEP emite un informe en el que recapitula todas las denuncias y la documentación aportada a la CGR, la Fiscalía General de la República y el Tribunal Contencioso Administrativo en los últimos cuatro meses, para denunciar las irregularidades en los procesos de contratación de CCSS. Según la organización sindical, estos documentos muestran su interés por detener un grupo de actos administrativos con graves consecuencias económicas para el país.

SÁBADO 28

La ANASCOR organiza una marcha desde la Plaza de la Democracia hasta el Teatro Nacional para celebrar la Semana Internacional de las Personas Sordas. La organización busca generar conciencia sobre la inclusión de la población a nivel social y exigir al MEP y al gobierno de Rodrigo Chaves Robles el acceso a servicios con interpretación de LESCO en la educación y la atención médica. Después de la actividad se efectúan talleres y venta de comidas.

Un grupo de personas venezolanas marcha desde la Fuente de la Hispanidad en San Pedro de Montes de Oca hasta el Parque Morazán en San José, para solicitar a la comunidad internacional que no normalice la dictadura de Nicolás Maduro Moros. Las personas manifestantes exigen que la ONU, la CPI y los gobiernos de la región ejecuten acciones firmes contra el régimen de Maduro Moros, para restaurar la democracia en Venezuela. Esta acción forma parte de un grupo de manifestaciones organizadas por la comunidad venezolana a nivel mundial con las mismas exigencias. Las personas portan banderas de Venezuela y carteles con consignas como: "Edmundo González es el presidente electo de Venezuela".

El COLTRAS emite un comunicado de prensa exigiendo al Estado costarricense acciones concretas ante el aumento de la violencia contra las mujeres. Esto, después de conocer que en agosto de 2024 ya se registraban 40 muertes violentas de mujeres, casi el doble de las cifras de todo el 2023. El colegio profesional advierte que esta situación afecta el ámbito laboral y el desempeño y el crecimiento profesional de las mujeres, y considera prioritario implementar políticas efectivas para prevenir y atender la violencia de género.

El CONCEVERDE denuncia ante el AyA, al alcalde de la Municipalidad de San Rafael de Heredia, Jorge Arias Santamaría, y al Concejo Municipal, por otorgar los permisos de construcción en la zona protegida del Pozo La Meseta, a pesar de que el SENARA y la Dirección de Planificación Urbana y Territorial

de la Municipalidad emitieran un criterio técnico de no otorgar los permisos. Según la organización, esto pone en riesgo los recursos hídricos de la zona y por eso, exigen la suspensión de la obra y una evaluación ambiental completa.

La FECOU denuncia en redes sociales al alcalde de Montes de Oca, Domingo Argüello García, por impedir su ingreso a una sesión del Concejo Municipal donde se discute la realización de un tope en ese cantón. Según la organización, en la entrada del Palacio Municipal se alegó que el aforo estaba completo, bloqueando el acceso a las personas. Según la FECOU, esto refleja un intento de silenciar sus demandas contra el tope y una falta de transparencia por parte del alcalde.

A través de un video, el SITRAPA comunica a las personas trabajadores de la palma africana que se encuentra a su disposición para exigir el cumplimiento oportuno de garantías laborales mínimas a las empresas. Además, la organización sindical se encuentra atenta a que las personas trabajadoras reciban el equipo de protección adecuado, evaluaciones médicas y que respeten la normativa de salud y seguridad; y en caso necesario, presentar denuncias ante las autoridades competentes.

LUNES 30

El Frente Ecologista de Cipreses presenta una denuncia de inejecución de sentencia ante la Sala Constitucional en Cartago, en contra del AyA y el MINSA por incumplir con la protección de las nacientes de agua en Cipreses de Oreamuno. Para la organización ecologista, las instituciones muestran una clara negligencia en relación con la contaminación de las nacientes con agroquímicos como el clorotalonil.

Un grupo de personas funcionarias del SINART realiza un mitin en las instalaciones del canal para denunciar la amenaza de cerca de 80 despidos, ordenados por el presidente ejecutivo, Fernando Sandí Chacón. Las personas manifestantes alegan que la decisión se tomaría sin un estudio técnico previo, lo que genera incertidumbre sobre el futuro de la institución. También acusan a Sandí Chacón de ignorar las leyes laborales, tomar decisiones arbitrarias y ejercer hostigamiento hacia el personal. Las personas portan carteles con consignas como: "Sin estudio técnico no puede haber despidos", "Los trabajadores no tenemos la culpa de este desastre, fuera los irresponsables", "No a los despidos, si al trabajo. Fuera Sandí".

La Federación Latinoamericana de Fiscales emite un comunicado público contra la intromisión del presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, luego de que el presidente acusara al fiscal general, Carlo Díaz Sánchez, de amedrentar e intimidar al gobierno por investigar actos de corrupción en la CCSS, bajo el nombre del caso "Barrenador". Según la Federación, esto afecta la independencia judicial y la división de poderes, y le recuerda a Chaves Robles las directrices sobre la función de las fiscalías emitidas por el Congreso de la ONU sobre prevención del delito y tratamiento de las personas delincuentes.

GLOSARIO DE SIGLAS

ACOJUPEMA	Asociación de Cotizantes Jubilados y Pensionados del Magisterio Nacional
ACOJUD	Asociación de Jueces y Juezas de Costa Rica
ANASCOR	Asociación Nacional de Sordos de Costa Rica
ANEPE	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANTEC	Asociación Nacional de Técnicos y Trabajadores de la Energía y las Comunicaciones
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
AyA	Instituto Nacional de Acueductos y Alcantarillados
BRITCHAM	Cámara de Comercio Británico-Costarricense
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
CCSS	Caja Costarricense de Seguro Social
CEJIL	Centro por la Justicia y el Derecho Internacional
CENDEISSS	Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social
CGR	Contraloría General de la República
CNAA	Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria
COLPER	Colegio de Periodistas y Profesionales en Comunicación de Costa Rica
COLTRAS	Colegio de Trabajadores Sociales
CONASOL	Confederación Nacional de Asociaciones Solidaristas
CONASSIF	Consejo Nacional de Supervisión del Sistema Financiero
CONCEVERDE	Colectivo de ciudadanos de San Rafael de Heredia
COPROCOM	Comisión para Promover la Competencia
COVIRENAS	Comités de Vigilancia de los Recursos Naturales
CPI	Corte Penal Internacional
CUT	Central Unitaria de Trabajadores

EBAIS	Equipos Básicos de Atención Integral en Salud
FANAL	Fábrica Nacional de Licores
FECOU	Frente Ecologista Universitario
FEDECAÑA	Federación de Cámaras de Productores de Caña
FEUNA	Federación de Estudiantes de la Universidad Nacional
FEUCR	Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica
FEUNED	Federación de Estudiantes de la Universidad Estatal a Distancia
FEITEC	Federación de Estudiantes del Instituto Tecnológico de Costa Rica
FONATEL	Fondo Nacional de Telecomunicaciones
FNL	Frente Nacional de Lucha
FRENASS	Frente Nacional por la Seguridad Social
FSM	Federación Sindical Mundial
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad
IM Defensoras	Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos
INCOFER	Instituto Costarricense de Ferrocarriles
IVM	Régimen de Invalidez, Vejez y Muerte
JUPEMA	Junta de Pensiones del Magisterio Nacional
LESCO	Lengua de señas costarricense
MEDSE	Movimiento Estudiantil de Secundaria
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINAE	Ministerio de Ambiente y Energía
MINSA	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transporte
MH	Ministerio de Hacienda

MTC	Movimiento de Trabajadores y Campesinos
ONU	Organización de las Naciones Unidas
PEP	Procuraduría de la Ética Pública
PLN	Partido Liberación Nacional
PLP	Partido Liberal Progresista
PUSC	Partido Unidad Social Cristiana
SENARA	Servicio Nacional de Aguas Subterráneas, Riego y Avenamiento
SINAE AFINES	Sindicato Nacional de Enfermería
SINAME	Sindicato Nacional de Médicos Especialistas
SINART	Sistema Nacional de Radio y Televisión
SITRAA	Sindicato de Trabajadores de Acueductos y Alcantarillados
SITRAPA	Sindicato Industrial de Trabajadores de la Palma Africana y Afines
SUGEF	Superintendencia General de Entidades Financieras
TAA	Tribunal Ambiental Administrativo
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones de la Empresa Privada
UMN	Unión Médica Nacional
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UTN	Universidad Técnica Nacional



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

SETIEMBRE
2024

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira, Fiorella Jara Sanabria y José Julián Llaguno Thomas

EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, Cr Hoy, Surcos Digital, Socialismo Hoy, San Carlos Digital, La Voz de Guanacaste, Radio Machete, Coordinadora de Lucha Sur Sur, FECÓN-Federación Ecologista, Alianza de Comunidades por la defensa del agua-Puntarenas, Movimiento Ríos Vivos, Ditso, Bloque Verde, Aborto Legal Costa Rica, Coordinadora Feminista CR, FECOU-Frente Ecologista Universitario, Alianza Campesina.

ISSN: 2215-6631

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS



VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR



CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM



@PROTESTAS.IIS